## Юбилейный год

### Дом досуга «Заря» - 55 лет

В **1967 году** в Гагарке был открыт дом досуга «Заря».

### Посёлок Шеелит – 85 лет

Посёлок Шеелит появился в 1937 году, когда в окрестностях деревни Боярка стали разрабатывать небольшое молибден-висмут-вольфрамовое месторождение. В 1944 году на базе рудника была организована Баженовская геофизическая экспедиция, одно из старейших геофизических предприятий России. На его счету было немало открытых месторождений руды, нефти, газа и других полезных ископаемых. В годы Великой Отечественной войны шла активная эксплуатация месторождения, в результате чего к концу 1940-х оно было практически полностью выработано. В 1952 году в посёлке была основана «Баженовская Геофизическая Экспедиция». Жизнь посёлка кипела, приезжали молодые специалисты-геологи, создавались семьи.

Жизнь посёлка кардинально изменилась в 2009 году, когда он попал в федеральную программу переселения из

ветхого и аварийного жилья. В 2010 году почти все жители улицы Коммунаров, кроме несогласных с переездом, получили ключи от благоустроенных квартир и переехали. Несогласных удалось переселить лишь спустя два года. В 2011 году начался процесс сноса аварийных домов, он затянулся на два года. Всего тогда снесли 59 домов, из ветхого жилья переселили 199 семей. В 2012 году обанкротилась БГЭ.

Когда-то живой, цветущий молодой посёлок со своей инфраструктурой, домами, улицами, детским садом, клубом теперь остался только в воспоминаниях.

Архипова А. За Шеелит болит душа // Зареченская ярмарка. — 2020. — 24 сент. (№ 39).

Фирстова Л. Дорога через Шеелит // Зареченская ярмарка. — 2010. — 21 окт. (№ 42). — С. 7.

## Январь

### Детский сад «Дюймовочка» - 55 лет

**21 января 1967 года** открыл свои двери детский яслисад № 6 «Дюймовочка». В разное время Дюймовочкой руководили А.П. Хатина, Н.М. Качарина, Н.П. Шангина, Г.П. Бесова, Т.П. Кадочникова, с 1997 года на протяжении

20 лет заведующей была Н.В. Ловыгина, с 2017 года садиком руководит Наталия Анатольевна Соколова.

Шишкина T., Ушакова T. Золотой юбилей «Дюймовочки» // Пятница PRO. - 2017. - 2 февр. (№ 4).

Параскивиди Е. Юные чемпионы «Дюймовочки» // Зареченская ярмарка. -2012. -24 мая (№ 21). -C. 3.

Ловыгина Н. Дом, где живут дети и сказки // Пятница. — 1997. — 14 февр. (N2 7). — С. 2.

### Герб и флаг города - 20 лет

**25 января 2002 года** герб и флаг Заречного были занесены в Государственный геральдический регистр РФ под номерами 781 и 782. В областном регистре нашими номерами стали 7 и 8. С этого дня они стали официальными символами города.

Вопрос о собственной символике был поднят ещё в 1992 году, когда Заречный из посёлка вырос до города. К разработке официальных символов в Заречном подошли обстоятельно. Осенью 1997 г. по инициативе главного архитектора города, был объявлен общегородской «Конкурс-флаг». На него было представлено 46 работ от 21 автора. Проект-победитель, с учетом всех геральдических правил и канонов, был воплощён в символике, так появился "атомный подсолнух".

Мучник А. Изобразительное лицо города // Пятница PRO. — 2017. — 19 янв. (N2).

## Февраль

### Юнармия – 5 лет

27 февраля 2017 года было создано зареченское отделение детского военно-патриотического движения "Юнармия". Возглавил Юнармию Заречного Ахметов А.Р. Февральским днём, в зале ДК Ровесник прошло посвящение школьников в ряды юнармецев. Первыми юнармейцами стали четыре отряда: зареченские отряды "Кедр", "Виват" и "Орёл", а также казачий пикет "Патриот" из посёлка Белоярский.

В августе этого же года отделению «Юнармии» Заречного было присвоено имя Героя Советского Союза Н. Григорьева.

Козлова Т. Орлята снова расправляют крылья // Пятница PRO. — 2016. — (N2 33). — C. 5.

В г. Заречный Свердловской области пикет Казачьего Дозора "Патриот" вступил в Юнармию // ZEMA.SU Портал земля мастеров: [сайт]. — URL: <a href="https://zema.su/blog/v-gzarechnyi-sverdlovskoi-oblasti-piket-kazachego-dozora-patriot-vstupil-v-yunarmiyu">https://zema.su/blog/v-gzarechnyi-sverdlovskoi-oblasti-piket-kazachego-dozora-patriot-vstupil-v-yunarmiyu</a>

# Март

Школа № 4 — первая школа г. Заречного, она была стартовой площадкой для многих учителей из всех школ города.

Осенью 1956г. для детей строителей СУ ГРЭС в одном из первых бараков была открыта школа. 80 мальчишек и девчонок сели за парты.

В **1957** г. гостеприимно распахнула двери временная семилетняя школа, не большая, но очень тёплая и уютная. Учащихся было уже 314 человек, вырос и коллектив учителей. Директором школы стала очень энергичная и требовательная Антонина Потаповна Фролова. После неё сменилось множество директоров, всего 9 и каждый из них старался сделать всё, чтобы укрепить коллектив и заботливую атмосферу в школе.

Следующей осенью 1958 г. строители снова преподнесли подарок: построили просторную светлую трёхэтажную школу по ул. Свердлова на 400 мест. Она стала средней школой № 5 затем № 27 и только через несколько лет после этого она стала № 4.

Душою молода // Пятница PRO. – 2017. – 9 февр. (№ 5). – С. 1.

### Школьное лесничество «Кедр» - 25 лет

Девиз: «Много леса – береги, мало леса не руби, нет леса – посади!» 14 марта 1997 года был принят Устав, единственного в городском округе детского экологического движения, школьного лесничества «Кедр», созданного при Гагарской школе № 5. На открытие лесничества приехал в то время главный лесничий Свердловского лесхоза С.Л. Соколов, главный эколог Заречного Н.Б. Арефьева. Возглавил юных экологов директор гагарской школы А.К. Ваганов. Название лесничества придумали быстро — «Кедр». Сначала «кедрята» высадили на школьном пустыре 2 тысячи кедров, затем Свердловский лесхоз выделил школьному лесничеству землю под посадку. Так и пошло дело — школьники каждую весну высаживают кедры, активно участвуют в акциях озеленения, благодаря им появились зеленые аллеи, одна из них на лужайке ЦД «Романтик».

Горохова Т. Гагарские кедры // Зареченская ярмарка. -2010. -20 мая (№ 20).

### Городской Совет ветеранов – 30 лет

**30 марта** городская ветеранская организация отметит свой 30-летний юбилей.

Ветеранское движение в Заречном зародилось раньше городского. Сначала были организованы три первичные организации, состоящие при поселковом Совете: на Белоярской АЭС (председатели Горбань В.Е., Корюкалова

Г.С.), УС БАЭС (Бушманов Ф.М., Быченкова А.Т.), при администрации поселка (Старцев В.М., Шутова К.В., Варфоломеев С.Г.). К 90-м годам обстановка требовала организовать первичные организации во всех структурных подразделениях.

По инициативе ветеранов-активистов был организован поселковый совет ветеранов. В него вошли Денисов А.Т., Буланичев А.Ф., Заруба А.И., Шутова К.В., Быченкова А.Т., Старцев В.М., Варфоломеев С.Г., Щербинин И.Х. Было решено создавать первичные организации по месту работы и по месту жительства. В 1992 году городской Совет был зарегистрирован. В его Уставе закреплены главные направления работы: защита законных прав инвалидов, ветеранов и пенсионеров всех категорий, обеспечение их достойного положения в обществе и удовлетворение духовных потребностей.

Сединкин И.А. Городскому Совету ветеранов — 15 лет // Зареченская ярмарка. — 2007. — 29 марта (N2 13).

## Апрель

### Дом торговли - 35 лет

**21 апреля 1987 года** открылся Дом торговли — на тот момент крупнейший торговый объект Заречного.

С торжественными речами в этот апрельский день выступили 1-й секретарь РК КПСС Г. Сизиков, директор БАЭС О. Сараев, директор ОРСа БАЭС Э. Хамзин. Быть директором нового торгового объекта было доверено В.М. Бабиновой, которая много лет руководила коллективом. Валентина Макаровна вспоминает, что строился Дом торговли долго, почти 10 лет. Все с нетерпением ждали его открытия.

Новый коллектив численностью около 100 человек "Универмага" и скомплектовали ИЗ сотрудников "Детского мира" (некоторые торговые отделы и секции переехали в ДТ). В новых стенах сохранили старые добрые традиции: продолжила работать "Школа торгового мастерства", проводили конкурсы, участвовали в городских мероприятиях, совместно отмечали знаменательные даты.

Токарева В. Дом торговли: 20 лет спустя // Зареченская ярмарка. — 2007. — 19 апр. (№ 16). — С. 4

### Дом культуры «Романтик» – 50 лет

Дом культуры «Романтик» был открыт **2 апреля 1972 года.** Инициатором строительства выступил, в то время директор Курманского каменно-щебёночного карьера, В.А. Брциев. Под его руководством было выстроено просторное трёхэтажное здание, в котором разместились огромное кафе и фойе с белым мраморным

полом, зрительный зал на 330 посадочных мест, танцевальный зал, библиотека, большие светлые комнаты для занятий и репетиций. На открытие приехали артисты из областной филармонии во главе с В. Топорковым.

Название Дому культуры было присвоено по итогам конкурса среди жителей деревни. Поступали предложения назвать клуб «Щебёнка», «Гранит» и другие. «Романтик» - предложил В. А. Брциев и его утвердили единогласно.

Первым директором «Романтика» стал Станислав Георгиевич Чунтонов. В разные годы домом культуры управляли Игорь Анатольевич Дубовцев, Сергей Александрович Бахетов, Алексей Романович Ахметов, Валерий Николаевич Боярских. С апреля 2018 г. должность директора Центра Досуга занимает Николай Владимирович Хахалкин.

Параскивиди Е. Огоньки деревенского клуба // Зареченская ярмарка. -2012.-23 авг. (N = 34). -C. 3.

### Курманская сельская библиотека – 50 лет

История библиотеки в деревне Курманка началась, как и во всей России, с избы - читальни. Она работала под руководством Белоярского отдела культуры, который был создан 12 апреля 1945 года. В стенах ЦД «Романтик» Курманская библиотека открылась в 1972 году на основе фонда профсоюзной библиотеки Курманского каменощебёночного карьера.

В разное время в библиотеке работали Анна Григорьевна Воробьёва, Лилия Константиновна Брциева, Анфиса Ханифовна Толмачёва, сегодня в Курманской сельской библиотеке, которая входит с состав Централизованной библиотечной системы Заречного, работает библиотекарь Татьяна Николаевна Егорова.

Жизнь поселковой библиотеки // Знамя. – 1976. – 14 нояб.



### Музей под открытым небом - 10 лет

**5 мая 2012 года** на перекрёстке улиц 9 Мая и Клары Цеткин появились первые экспонаты военной техники музея под открытым небом, которые подарила городу Гагарская воинская часть. Со временем парк музея пополнялся, прибывала военная техника из Центрального военного округа. Сейчас под открытым небом стоят 7 средств вооружений.

Степанов А. Н., Боярских В. Н. Памятные места Заречного / А. Н. Степанов, В. Н. Боярских — Заречный : медиахолдинг «Зареченская Ярмарка, 2018. — 10 с.

Ансамбль «Славяне» - 20 лет

### ансамбль «Вольница» – 15 лет

Весной **2002 года** был создан ансамбль народных инструментов «Славяне», а через 5 лет, в **2007 году**, появился ансамбль казачьей песни «Вольница». С момента образования коллективов по сегодняшний день их ведёт Макушин Игорь Владимирович, который в 2022 году тоже отметит свой юбилей - 65 лет.

Горохова Т. «Вольнице» 10лет! // Зареченская ярмарка. — 2017. — 18 мая (№ 20).

## Июнь

## Городская библиотека **–** 65 лет Филиал городской библиотеки – 35 лет

В июне 1957 года открылась библиотека. Располагалась она тогда в деревянном бараке, на временном поселке строителей. Первые книги для будущего фонда городской библиотеки собирались из частных библиотек первостроителей.

Первоначально библиотека принадлежала профсоюзному комитету стройки, а в 1965 году ее передали профсоюзному комитету БАЭС. С этого времени библиотека переехала в здание по улице Бажова, 24.

С ростом и развитием города, появилась необходимость расширения библиотечных услуг в новом микрорайоне. Так, в **1987 году** было построено двухэтажное здание по улице Кузнецова 10, в котором разместился филиал библиотеки профкома БАЭС.

В 1993 году библиотеку передали администрации города. С этого времени она получила статус городской.

В настоящее время, городская библиотека преобразована в «Централизованную библиотечную систему», включающую в себя не только городскую библиотеку и филиал, но и сельские библиотеки с. Мезенского, д. Курманка и д. Гагарка.

MKУГО Заречный «ЦБС» [caйm]. — URL: <a href="http://zarbiblio.ru/istoriay">http://zarbiblio.ru/istoriay</a>
MKУГО Заречный «ЦБС» [caйm]. — URL: <a href="https://ru.calameo.com/read/002938887949ebbd38243?page=1">https://ru.calameo.com/read/002938887949ebbd38243?page=1</a>

### Памятник влюблённым - 10 лет

Одним из украшений нового бульвара Заречного стала бронзовая скульптура «Влюблённые».

Памятник был торжественно открыт ко Дню семьи, любви и верности **6 июня 2012 года**. Юноша и девушка, отлитые из бронзы, присев на краю скамейки, как бы тянутся друг к другу, что символизирует начало семейной жизни

«Влюблённые» стали подарком городу от ООО «УС БАЭС» (директор В.Д. Инфантьев.). В обсуждении вариантов скульптурного оформления бульвара активно принимали участие и профессиональные скульпторы, и

представители местных органов власти, и сами жители Заречного.

Памятник изготавливали в литейной мастерской «Дубровин» (директор И.Ю. Дубровин), а автором бронзового изваяния стал скульптор Ю.В. Акимов.

Архипова А. Памятник влюблённым — в подарок городу клуба ∥ Зареченская ярмарка. — 2012. — 12 апр. (№ 15). — С. 1.

### Общественная палата – 10 лет

Создание городской Общественной палаты стало одной из первых парламентских инициатив, внесённых депутатами нового созыва при поддержке Главы городского округа В.Н. Ланских. 7 июня 2012 года депутатами Думы было утверждено Положение об Общественной палате. Далее были выбраны все 20 членов: 10 из них были утверждены Главой городского округа, затем первая десятка членов палаты путём рейтингового голосования, выбрала остальных коллег из числа желающих, подавших заявление. 13 июля 2012 г. в конференц-зале Администрации состоялось фактическое рождение Общественной палаты. Её председателем стал замдиректора УС БАЭС, бывший руководитель Заречного отдела федеральной службы безопасности В.А. Попов, его заместителем избрана М.В. Баканова руководитель отдела по связи с общественностью строящегося энергоблока БАЭС.

Горохова Т. Кто возглавил Общественную палату // Зареченская ярмарка. -2012. -19 июля (№ 29). - С. 2.



### Бассейн «Нептун» - 40 лет

1 июля 1982 года открылся плавательный бассейн «Нептун», единственный спортивный объект среди атомных городов, сделанный по олимпийским стандартам. В 1992 году из-за неисправности большой ванны он был закрыт и заработал вновь лишь через 22 года, в 2014-м – этот год можно назвать вторым рождением бассейна. На реконструкцию Росэнергоатом потратил миллионов рублей. Полностью преобразился бассейн снаружи и внутри. В большой ванне всё новое: и современные зрительские трибуны, рассчитанные на 414 посадочных мест, и оформление зала, и освещение. Размер большой чаши ванны приведён к олимпийскому стандарту – длина в 50 метров 2 миллиметра рассчитана на нагрузку в 96 человек. На 8 дорожках могут одновременно плавать по 12 человек. Глубина ванны составляет от 1 метра 75 сантиметров до 4 метров 80 сантиметров. Для прыжков в воду есть вышки на 3, 5, 7,5 и 10 метров, а также 2 Установлена трамплина. система автоматической регистрации проведения соревнований «Старт-финиш» с автофиксацией результатов заплывов. Предусмотрены судейская, звукоаппаратная комнаты, места дежурного инструктора и медицинской сестры. В «Нептуне» теперь

можно организовывать турниры по синхронному плаванию, прыжкам в воду, водному поло.

Архипова А. Красавец-бассейн заработал // Зареченская ярмарка. — 2014. — 18 дек. (№ 51). — С. 12-13.

### Памятник ликвидаторам техногенных катастроф **– 5** лет

В память героического и самоотверженного подвига участников ликвидации аварии на Чернобыльской АЭС **12 июня 2017 года** был установлен памятник ликвидаторам техногенных катастроф.

Заключённый в металлические орбиты куб из чёрного гранита символизирует саркофаг, усмиривший огонь и смертоносные радиоактивные лучи. Одна орбита разорвана в знак трагедии, случившейся в Чернобыле.

В ликвидации аварии на Чернобыльской АЭС принимали участие 438 заречнцев. 11 из них получили орден Мужества, 32 человека отмечены медалью «За спасение погибших».

Идея установки памятника принадлежит общественной организации «Чернобыль – помощь».

Степанов А. Н., Боярских В. Н. Памятные места Заречного / А. Н. Степанов, В. Н. Боярских — Заречный : медиахолдинг «Зареченская Ярмарка, 2018. — 13 с.

### Совет ветеранов БАЭС - 15 лет

09 июля 2007 на БАЭС появился Совет ветеранов. К 2007 году ветеранов станции, начинавших ещё работать при пуске первого блока, насчитывалось около 600 человек. На тот момент на всех АЭС России были созданы объединяющие именно неработающих организации, пенсионеров, а Белоярская такой организации не имела. Было принято решение объединить станционников, ушедших на заслуженный отдых, создать Совет ветеранов БАЭС. Тогда Май Григорьевич Хатин (бывший начальник ОРСа БАЭС, член первого Совета ветеранов Концерна) и Олег Макарович Сараев (директор станции с 1986-2002 г.), а также, возглавлявший БАЭС Николай Николаевич Ошканов провели собрание по созданию филиала Совета неработающих пенсионеров Белоярской АЭС. 17 мая 2007 избрали 9 членов Совета, председателем стал Владимир Егорович Ловыгин. А в июле официально появилась Межрегиональная общественная организация ветеранов Концерна «Росэнергоатом» (МООВК «РЭА») при БАЭС, руководителем филиала был назначен председатель Совета ветеранов. Этот день стал отправной точкой полноценной работы ветеранского сообщества БАЭС со своим уставом и положением, печатями и штампами.

Сергина О. Работа, ставшая жизнью // Пятница PRO. – 2017. – 22 июня (№ 24). – С. 6

Белоярское региональное отделение. [электронный ресурс] // MOOBK «Росэнергоатом» [сайт]. — URL: <a href="http://moovk.ru/otdeleniya-i-filialy/beloyarskij-filial">http://moovk.ru/otdeleniya-i-filialy/beloyarskij-filial</a>

## Учебно-тренировочное подразделение Белоярской АЭС – 35 лет

УТП БАЭС было создано **14 июля 1987 года** после Чернобыльских событий, когда требования к безопасности АЭС многократно возросли, и стало ясно, что надо повышать надёжность конструкций и технологий, но и человеческого фактора.

В 1999 году был создан аналитический тренажёр БН-600, а в 2014 — тренажёр четвёртого энергоблока. В учебно-тренировочном подразделении персонал станции оттачивает свои профессиональные навыки, готовится к практическим действиям в нештатных ситуациях.

Золотова А. 30 лет УТП // Быстрый нейтрон. — 2017. — 28 июля (№ 29). — С. 1, 2.

### Пионерлагерь «Юбилейный» – 55 лет

**18 июля 1967 г.** на берегу Белоярского водохранилища официально в торжественной обстановке был открыт пионерский лагерь.

Токарева В. 1967 год - пуск второго блока БАЭС // Зареченская ярмарка. -2014.-13 февр. (N27).

# Август

### ФГБУЗ ЦГиЭ № 32 ФМБА России – 20 лет

1 августа 2002 года в Заречном создано учреждение здравоохранения «Центр государственного санитарноэпидемиологического надзора № 32», в народе просто СЭС. Но работа санитарно-эпидемиологической службы началась еще в 60-е годы прошлого века, когда в составе здравпункта Белоярского райздравотдела, обслуживающего строительство Белоярской АЭС, образовался санитарный отдел, а 01.05.1963 года, решением Совета Министров РСФСР, участковая больница посёлка Заречного была реорганизована в МСЧ-32, и передана 3-му Главному управлению Минздрава CCCP ФМБА России). (ныне Сразу началось формирование санитарно-эпидемиологической штата станции МСЧ-32 (СЭС МСЧ-32). За годы работы учреждение не раз переименовывалось, последние изменения произошли в 2005 году. На сегодня в отделах, лабораториях и подразделениях ФГБУЗ ЦГиЭ № 32 ФМБА России работает более 80 человек: 13 врачей, 27 фельдшеров и лаборантов, и 11 человек с высшим профессиональным немедицинским образованием.

Без этой серьёзной организации по сей день не обходится ни одна проверка, ни одна сдача строительного объекта.

Архипова А. Юбилейная карта Заречного на 2017 год // Зареченская ярмарка. — 2016. — 29 дек. (N 52).

Историческая справка. [электронный ресурс] // ФГБУЗ ЦГиЭ № 32 ФМБА России: [сайт]. — URL: <a href="http://zar-san32.ru/index.php/about-hot-clinic/2016-08-17-06-31-43">http://zar-san32.ru/index.php/about-hot-clinic/2016-08-17-06-31-43</a>

Сергиенко Л. К. Заречный. История моего города / Л. К. Сергиенко, С. В. Лобарёва — Екатеринбург : 3EBC, 2005. — 202-203 с.

# Мемориальный комплекс «Лучшему солдату в мире» – 15 лет

Памятник открыли **2 августа 2007 года** в день ВДВ по инициативе и при материальной поддержке городского отделения Межрегионального союза инвалидов локальных войн и выпускников СК «Десантник». В комплекс входит боевая машина десанта, бюст Героя Советского Союза В.Ф. Маргелова и стела, на которой высечены имена зареченских ребят, погибших в Афганистане и Чечне.

Архипова А. Экскурсия по Заречному // Зареченская ярмарка. — 2014. — № 24. (12 июня)

### Заречный районный суд – 20 лет

С момента создания посёлка атомщиков Заречный входил в состав Белоярского района, центром которого

был посёлок Белоярский, где и размещался Белоярский районный суд. Он осуществлял правосудие на всей территории района, в том числе и в п. Заречный, который на то время был гораздо меньше, чем Белоярка, по численности населения. В 1991 году, после присвоения Заречному статуса города областного подчинения, встал вопрос и о создании своего суда. По инициативе Николая Мусафирова, в то время ещё председателя Белоярского районного суда, и при поддержке главы администрации Заречного Георгия Леонтьева началась работа по созданию суда, которая завершилась принятием 29 апреля 2002 года Федерального закона №46-ФЗ «О создании Заречного районного суда Свердловской области», вступившим в силу 13 августа того же года. Этот день и считается днём его рождения.

Но в связи с оптимизацией, в августе 2021 года Федеральным законом от 31.07.2020 № 256-ФЗ «Об упразднении некоторых районных судов Свердловской области…» Заречный районный суд был упразднён и теперь, как и 20 лет назад, вопросы правосудия вновь решает Белоярский районный суд.

Вишнякова Ю. Операция оптимизация // Зареченская ярмарка. — 2019. — № 33. (15 авг.)

Заречный районный суд Свердловской области: [сайт]. — URL: <a href="http://zarechny.svd.sudrf.ru/">http://zarechny.svd.sudrf.ru/</a>

### Село Мезенское – 410 лет!

**12 августа** солидный юбилей отметит село Мезенское – один из старейших населенных пунктов Среднего Урала.

Село было основано в **1612 году** переселенцами Архангельской губернии, выходцами с реки Мезень. Первое упоминание о деревне из 8 дворов есть в «Дозорной книге» Михаила Тюхина 1624 года. В 1763 году через село прошёл Сибирский тракт. Основной вид деятельности сельчан в начале XX века было земледелие, смолокурение, работа на золотых приисках, добыча изумрудов и асбеста.

За четыре столетия повидала Мезенка многое. Неоднократно участвовала в крестьянских восстаниях благодаря тому, что располагалась вблизи Сибирского тракта, стала свидетельницей многих исторических событий. Видела ссыльных декабристов и немало других русских бунтарей, проследовавших мимо в сибирскую ссылку.

В 1993 году собрания представителей деревень решили выйти из состава Белоярского района и присоединиться к Заречному. В соответствии с решением Малого Совета Свердловского областного Совета народных депутатов от 23 июня 1993 года Заречному в административнотерриториальное подчинение был передан Мезенский сельский Совет: село Мезенское, деревни Гагарка, Боярка, Курманка и посёлок Муранитный.

Сегодня село развивается, на территории располагается большое сельско-хозяйственное предприятие, центром православной культуры стал Храм Николая Чудотворца.

Параскивиди Е. Мезенке 400 лет // Зареченская ярмарка. — 2012. — № 32. (9 авг.).

Мезенское [электронный ресурс] // Википедия. Свободная энциклопедия: [сайт]. – URL: <a href="https://ru.wikipedia.org/wiki/Mesenckoe">https://ru.wikipedia.org/wiki/Mesenckoe</a>

# Сентябрь

### Школа № 3 - 50 лет

1 сентября 1972 года открыла двери новостройка Заречного — школа № 3. Преподавательский состав сложился из педагогов школы № 26, коллектив возглавила Галина Григорьевна Чичканова. По проекту здание было рассчитано на 32 учебных кабинета, 1300 ученических мест. В первом учебном 1972-1973 году в школе обучалось 1115 учеников, работало 58 учителей, дети занимались в одну смену.

### Директора школы:

- Чичканова Галина Григорьевна с 1966-1982 г.
- Горшкова Евгения Илларионовна с 1983 1999 г.
- Беляева Светлана Ивановна с 1999 2013 г.

### Рагозина Марина Анатольевна с 2013

Краткая история школы [электронный ресурс] // МКУГО Заречный «СОШ № 3»: [caйm]. – URL: <a href="https://3zar.uralschool.ru/?section\_id=8">https://3zar.uralschool.ru/?section\_id=8</a>

### Городу Заречному – 30 лет

Культурой, наукой храним Высокий его интеллект, Ведь каждый его гражданин Буквально несёт людям свет...

### Ф. Шмакова

7 сентября 1992 года Указом Президиума Верховного Совета Российской Федерации за № 3472-1 «Об отнесении поселка Заречный Белоярского района к категории городов областного подчинения» посёлок Заречный получил статус города.

В том же году 23 апреля советом при Главе администрации Свердловской области был одобрен проект создания в Свердловской области Техноагрополиса «Заречный».

16 октября 1992 г. новоявленные горожане отмечали первый для Заречного День города.

Сергиенко Л. К. Заречный. История моего города / Л. К. Сергиенко, С. В. Лобарёва — Екатеринбург : 3EBC, 2005. — 39-40 с.

Гончаров С.А. Заречный. Полная история Атомграда / С. А. Гончаров – Екатеринбург : «СОКРАТ», 2014. – 125 с.

История [электронный ресурс] // Z-city: [сайт]. — [2004-2014]. — URL: http://z-city.ru/about/history/

### Знак «Я люблю Заречный» - 5 лет

**8 сентября 2017 г.**, в канун 25-летия Заречного, на бульваре Алещенкова у центральной клумбы был установлен памятный знак с надписью «Я люблю Заречный». Такой подарок сделали родному городу Белоярское монтажное управление и его руководитель Алексей Черников.

Архипова А. Я люблю Заречный // Зареченская ярмарка. — 2017. — № 37. (14 сен.) — С. 1

## Октябрь

### Посёлок Заречный – 65 лет

Таёжного края, покой нарушая
Мы шли по путёвкам сюда.
Тайгу вырубая, АЭС воздвигая
От ЛЭПа вели провода.
С задором весёлым, мы строили город,
Пышму укротили в бетон.

Уральские зори купаются в море Труду отдавая поклон. Мы любим сердечно, родной наш Заречный, Сосново-берёзовый лес, Дома корпусные, огни золотые: Ты – город наших сердец.

### А. Н. Кочнева

История Заречного неразрывно связана с историей атомной электростанции, посёлок Заречный появился благодаря строительству БАЭС. Первым документом, своеобразным свидетельством о рождении Заречного, было Распоряжение Совета министров СССР от 2 июля 1955 г. об отводе земли под строительную площадку. На высоком уровне принято решение о строительстве электростанции. В этом же году стали прибывать первые рабочие, комсомольцы из разных областей страны. К концу 1957 года на строительстве насчитывалось уже 2406 человек. Возникший при строительстве Белоярской ГРЭС посёлок сами первостроители называли Лесной. Однако, населённый пункт Лесной уже был в Свердловской области и решением Свердловского облисполкома № 652 от 01 октября 1957 г. был образован Заречный поселковый Совет депутатов трудящихся Белоярского района Свердловской области. Следовательно, сам посёлок отнесен к категории рабочих посёлков и стал называться п. Заречный Белоярского района Свердловской области. В черту рабочего посёлка Заречный включены

посёлки фабрики им. Коминтерна, инструментального завода, Мельзавода № 5, пос. Шеелит и железнодорожный разъезд Муранитный.

### Городской Совет – 30 лет

16 октября 1992 г. день рождения городского Совета, первая сессия которого утвердила первого Главу администрации города — Г.К. Леонтьева.

### Газете «Зареченская Ярмарка» - 25 лет

27 октября 1997 года вышел в свет первый номер городской газеты «Зареченская Ярмарка». Тогда это была лишь одна вкладка с бесплатными объявлениями и телепрограммой. Учредителем газеты и её главным редактором была Т.О. Ладейщикова. В первый год работы газеты единственную поддержку оказал Г.К. Леонтьев, тогда мэр города. Он выделил помещение по ул. Ленина, 26/а, помог приобрести компьютер и принтер. В то время, сверстав выпуск газеты, редактор своими силами отвозила и привозила на рейсовом автобусе из Асбестовской типографии свежие тиражи. Первый тираж составил 300 экземпляров. Непросто и тернисто пробивалась газета к своему читателю, сложности возникали

распространении в торговых точках, не все магазины принимали газету с охотой. И, не потому что приходилось торговать товаром чувствовалось копеечным откровенное неприятие самой идеи газеты, которая помогала населению ориентироваться на более низкие Постепенно цены. газета наполнялась новым содержанием, актуальными статьями о жизни города. С 2002 года «Ярмарка» пошла в журналистику, стала освещать нюансы политической борьбы, публиковала предвыборные программы кандидатов, интервью, аналитические и проблемные материалы. В 2006 году у газеты появился свой интернет-сайт, а сама газета постепенно увеличилась в размере и объёме, стала обшественно-политическим полноценным изданием 1800 города Заречного. Тираж газеты возрос коллектив газеты отмечен экземпляров, высокими профессиональными наградами. В 2015 году Главный редактор газеты Татьяна Ладейщикова стала лауреатом премии Союза журналистов России «За профессиональное мастерство», в 2016 и 2017 году ведущий журналист нашего издания Юлия Вишнякова стала победителем Всероссийского конкурса журналистских работ «Правда и справедливость», который проводит Общероссийский народный фронт.

Токарева В. Первые шаги // Зареченская ярмарка. — 2007. — № 17. (26 anp.)

Архипова А. 23 года труда и свободы // Зареченская ярмарка. — 2020. — № 43. (22 окт.)

Сергиенко Л. К. Заречный. История моего города / Л. К. Сергиенко, С. В. Лобарёва — Екатеринбург : 3EBC, 2005. — 188 с.

## Ноябрь

### Обелиску Победы – 45 лет

7 ноября 1977 года на площади Победы был торжественно открыт обелиск в честь героев Великой Отечественной войны. Тогда же произошла закладка аллеи Славы.

### Санаторий-профилакторий БАЭС – 55 лет

2 ноября 1967 года открылся санаторийпрофилакторий БАЭС.

# Декабрь

### Бюсты Героев-зареченцев – 5 лет

**2** декабря **2017** года состоялось открытие бюстов Героев-зареченцев, установленных на аллее Славы. Один

из них установлен в честь Героя Советского Союза, участника Великой Отечественной войны Николая Михайловича Григорьева, второй в честь Героя Социалистического Труда, участника Великой Отечественной войны Ивана Николаевича Осинцева.

Степанов А. Н., Боярских В. Н. Памятные места Заречного / А. Н. Степанов, В. Н. Боярских — Заречный : медиахолдинг «Зареченская Ярмарка, 2018. — 5 с.

### Улице Невского – 40 лет

1982 года - появилась улица Невского. 16 декабря 1982 года решением исполкома Заречного поссовета № 122, учитывая заслуги В.П. Невского в становлении и развитии Белоярской АЭС и посёлка Заречного, а также в целях увековечения его памяти, улица Клубная переименована в улицу В.П. Невского.

Захаров Д. Улица Невского-Александра или Владимира // Зареченская ярмарка. — 2011. — 19 мая (320)- С 7.

### Совхоз «Мезенский» – 40 лет

**20** декабря 1982 г. на базе четырех отделений двух совхозов: «Баженовского» и «Косулинского» - образован новый совхоз — «Мезенский». Первым директором совхоза назначен В.И. Шихов, главным зоотехником - М.Н. Русин (ныне директор ООО "Мезенское"). Из воспоминаний

первых совхозников: "...Корма, удобрения возили в совхозе на лошадях, коров доили в доильное ведро, а затем доярка несла его в молочную. В день надой молока составлял 4 кг. на корову. Очень трудно было налаживать работу первому директору совхоза В.И.Шихову, не было основных специалистов, строительства жилья в деревнях не велось уже десятилетие..." "...Все специалисты, бухгалтера, отдел кадров и директор сидели в одной маленькой избушке, где раньше плели маты из соломы для утепления рассады. И здесь с раннего утра и до позднего вечера было так людно, что невозможно было понять, а где же директор..."

 Родные хроники
 [электронный ресурс]
 // Зона-СГ: Заречный и

 Белоярская
 AЭС: [сайт]. – URL:

 https://ok.ru/zonasg1/topic/67768486742926

### Запуск второго энергоблока БАЭС - 55 лет

Энергоблок № 2 с реактором АМБ-200 (расшифровывается как «Атом Мирный Большой») Белоярской АЭС был включен в энергосистему 29 декабря 1967 года. Он стал следующим этапом развития конструкции и технологии энергоблока № 1 с реактором АМБ-100, который, в свою очередь, является последователем реактора АМ первой в мире Обнинской АЭС.

В отличие от предшественника, на энергоблоке АМБ-200 была применена одноконтурная тепловая схема, что позволило при тех же размерах реактора повысить мощность и экономические показатели энергоблока. Для параметров контроля технологических на ЭТОМ энергоблоке впервые была внедрена советская электронно-вычислительная машина «Карат», которую Белоярской АЭС «научили» специалисты также технико-экономические показатели рассчитывать режиме «on-line» и процессы энерговыделения в реакторе. АМБ-200 находился в работе 21 год, выработав за этот период 22,24 млрд. кВтч электроэнергии и участвуя в теплоснабжении Заречного.

В 1989 году энергоблок АМБ-200 был остановлен и законсервирован. Первенцы большой атомной энергетики АМБ-100 и АМБ-200 дали «путёвку в жизнь» направлению мощных канальных реакторов РБМК, которые и сейчас эксплуатируются на Курской, Ленинградской и Смоленской АЭС, а также реакторов ЭГП-6 Билибинской АЭС.

Золотой юбилей энергоблока АМБ-200 Белоярской АЭС (с уникальными фотографиями) [электронный ресурс] // Открытое атомное сообщество Пабликатом: [caum]. — URL: https://publicatom.ru/blog/Belnpp/39359

### Информационные ресурсы

Гончаров С.А. Заречный. Полная история Атомграда. Екатеринбург: Издательство «Сократ», 2014. — 254 с.

Заречный памятные места / г. Заречный Свердловская область / 2018 С. 12 ред. Колегия А. Н. Степанов, В. Н. Боярских, В. А. Попов и др.

Обелиски нашей памяти / Курманская сельская библиотека МКУ ГО Заречный «ЦБС»; сост. С. В. Лобарева, Т. Н. Егорова; ред. О. Н. Гилёва. –Заречный, 2020..

Сергиенко Л. К. Заречный. История моего города / Л. К. Сергиенко, С. В. Лобарёва — Екатеринбург: 3EBC, 2005. — 235 с.